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MINUTA DE ATA DA REUNIAO ORDINARIA DO PLENÁRIO DO COMITÊ DA 1 

BACIA HIDROGRÁFICA DO ENTORNO DA REPRESA DE TRÊS MARIAS 2 

 3 

Aos 22 dias do mês de março de 2017, reuniu-se o Plenário do Comitê da Bacia 4 

Hidrográfica do Entorno da Represa de Três Marias, em reunião ordinária, no 5 

Centro de Educação Ambiental Permanente Engenheiro Mário Bhering, situado 6 

a Praça das Palmeiras, s/ nº no bairro da Cemig em Três Marias – MG. 7 

Compareceram os seguintes conselheiros: TITULARES: Poder Público 8 

Estadual: Magno Gomes da Rocha – Empresa de Assistência Técnica e 9 

Extensão Rural – Emater, Carlos Augusto de Carvalho – Secretaria de Estado da 10 

Agricultura, Pecuária e Abastecimento – Seapa, Ronaldo Severino Barbosa – 11 

Instituto Estadual de Florestas – IEF, Alexander Rocha de Castro – Secretaria 12 

Estadual de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável – Semad. Poder 13 

Público Municipal: Roberto Carlos Rodrigues da Silva – Prefeitura Municipal 14 

de Três Marias, Hemitério José da Silva – Prefeitura Municipal de Felixlândia, 15 

Ailton Joaquim de Oliveira, - Prefeitura Municipal de São Gonçalo do Abaeté, 16 

Itair Fernandes de Oliveira Junior – Prefeitura Municipal de Tiros. Sociedade 17 

Civil:  Altino Rodrigues Neto – Consórcio dos Municípios do Lago de Três 18 

Marias, Raquel Pereira de Sousa – Cooperativa dos Piscicultores do Alto e Meio 19 

São Francisco, Adriane Aparecida Rodrigues Guedes – Associação dos 20 

Proprietários de Lotes da Ilha do Mangabal, Raimundo Ferreira Marques – 21 

Federação dos Pescadores do Estado de Minas Gerais.  Usuários de Recursos 22 

Hídricos:  Denílson Alves Caetano representando o senhor Vilmar Silva Pinto – 23 

Companhia de Saneamento Básico de Minas Gerais – Copasa. SUPLENTES: 24 

Poder Público Estadual: Jeane Sabrina Maia – Instituto Mineiro de Gestão das 25 

Aguas, Marcelo Coutinho Amarante – Secretaria Estadual de Meio Ambiente e 26 

Desenvolvimento Sustentável, Policia Militar do Meio Ambiente de Três Marias 27 

- PMMA. Poder Público Municipal: Alberto Barbosa da Fonseca – Prefeitura 28 

Municipal de Três Marias, Fernando Alan Martins Machado – Prefeitura 29 

Municipal de Pompéu, Sociedade Civil: Roberto Augusto Pereira – Associação 30 

Comunitária do Bonfim e Adjacências- Asbom. Usuários de Recursos 31 

Hídricos: Leandro Magno Carvalho – Sindicato Rural de Felixlândia, João 32 

Antônio da Silva Neto – Mineração Capão das Pedras Ltda., Marcelo Rodrigues 33 

Oliveira – Federação das Indústrias do Estado de Minas Gerais, Eliana das 34 

Graças Sousa Oliveira – Sindicato Rural de Pompéu e demais participantes 35 

conforme a lista de presença da reunião anexa a esta Ata. A cerimonialista da 36 

reunião e secretária do CBH-SF 04, Raquel Pereira de Sousa, desejou boas 37 

vindas, agradeceu a todos que contribuíram para a realização desta importante 38 

reunião. Neste instante passou a discorrer sobre a pauta da reunião. PAUTA DA 39 

REUNIÃO: 1-  Credenciamento/ Composição de mesa/ Hino Nacional 40 

/Abertura oficial, 2 –Leitura e aprovação da Ata ocorrida em 15/12/2016 3- 41 

Informes Gerais: 3.1 Informe sobre a reunião do fórum Mineiro de comitês de 42 
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Bacias Hidrográficas ocorrida nos dias 14 e 15 de fevereiro em Belo Horizonte – 43 

MG. 3.2 - Informe sobre a reunião da CCR Alto São Francisco 09/03 em 44 

Januária – MG. 3.3 - Informe sobre o andamento do projeto hidro ambiental do 45 

Córrego "Confusão" em São Gotardo. 4- Apresentação e Deliberação do 46 

Regimento Interno do Comitê da Bacia Hidrográfica do Entorno da Represa de 47 

Três Marias.  5 - Apresentação e Informações do Processo Eleitoral do Comitê 48 

da Bacia Hidrográfica do Entorno da Represa de Três Marias gestão 2017/2021. 49 

6- Apresentação sobre a Fiscalização Preventiva e Integrada do Rio São 50 

Francisco – FPI. 7 - DELIBERAÇÃO, nº 017/2017 - Estabelece o Regimento 51 

Interno do Comitê da Bacia Hidrográfica do Entorno da Represa de Três 52 

Marias. Em seguida passou-se para composição de mesa, sendo convidados: 53 

Excelentíssimo senhor Altino Rodrigues Neto – Presidente do Comitê da Bacia 54 

Hidrográfica do Entorno da Represa de Três Marias, ilustríssima senhora Jeane 55 

Sabrina Maia – Instituto Mineiro de Gestão das Aguas.  Em seguida foi 56 

executado o HINO NACIONAL brasileiro. Para dar inicio a abertura da 57 

reunião foi convidado excelentíssimo senhor Altino Rodrigues Neto que desejou 58 

boas vindas a todos os membros, agradeceu o empenho e dedicação de cada um 59 

neste dia especial em comemoração ao dia Mundial da Agua. Prosseguindo, 60 

citou sobre a triste noticia de que foi informando que as previsões de chuvas 61 

para este ano estariam escassas, ou seja, abaixo do nível da média, e diante desta 62 

noticia, informou que não há muito, o que se comemorar. Mas, que ainda há 63 

esperança, pois é necessário dar o primeiro passo, e que com o esforço de cada 64 

um garantirá um avanço para o Comitê. Em seguida foi convidada a ilustríssima 65 

senhora Jeane Sabrina Maia – Analista Ambiental do Instituto Mineiro de 66 

Gestão das Aguas – IGAM. Iniciou cumprimentando a todos, disse que é a 67 

primeira vez que está sendo indicada como conselheira no Comitê de Bacia 68 

Hidrográfica e se sente muito satisfeita. Agradece desejando uma ótima reunião 69 

a todos. LEITURA E APROVAÇÃO DA ATA - Neste momento, foi 70 

convidado ilustríssimo Senhor Altino Rodrigues para colocar em votação e 71 

aprovação a Ata da reunião ordinária ocorrida em 15 de dezembro de 2016 em 72 

Felixlândia - MG, lembrando que a mesma foi encaminhada via e-mail para 73 

todos os conselheiros que enviaram suas contribuições. Sem manifestação a ata 74 

foi aprovada. INFORMES GERAIS: Logo em seguida a cerimonialista solicita 75 

aos componentes da mesa que retomem os seus assentos na plenária para inicio 76 

dos trabalhos da tarde. Foi convidado excelentíssimo senhor Altino Rodrigues 77 

Neto para informar sobre a sua participação no Fórum Mineiro de Comitês de 78 

Bacias Hidrográficas ocorrida nos dias 14 e 15 de fevereiro em Belo Horizonte – 79 

MG. Em sua fala o senhor Altino disse que acreditava que o Fórum Mineiro 80 

fosse o braço político dos comitês, todavia esta representação não tem se 81 

mostrado eficiente. É necessário uma maior e mais forte atuação do Fórum 82 

mineiro  junto ao poder executivo e legislativo para um despertar do governo 83 

para a urgente necessidade de integração entre os entes de Estado, que atuam no 84 

mailto:comitecbhsf4@comlago.org.br
http://www.cbhsf4.org.br/


 
 
 
 

Comitê da Bacia Hidrográfica do Entorno da Represa de Três Marias 
Rua Idalmo Mourão, nº 29 Bairro: DNER, Três Marias MG  - Cep: 39205-000 

Tel: (38) 3754-3742     E-mail: comitecbhsf4@comlago.org.br    site: www.cbhsf4.org.br 

seguimento de meio ambiente e os comitês de bacia, que estão com sua própria 85 

existência comprometida, visto a falta de recursos; agradeceu o empenho da 86 

secretária do comitê, a Senhora Raquel Pereira, e ao casal Ana Lúcia e Roberto, 87 

também membros deste comitê, pelo esforço pessoal para proporcionar a todos o 88 

coffe Break.  Em seguida, no outro ponto de pauta, o senhor Altino também 89 

informou sobre a reunião da Câmara Consultiva do Alto São Francisco, ocorrida 90 

em 09/03 em Januária – MG. Disse que o Alto São Francisco abrange a 91 

Nascente de São Roque de Minas e vai até em um pequeno pedaço da Bahia que 92 

faz divisa com Minas Gerais. Disse que na reunião foram abordados itens muito 93 

importantes para a Bacia Hidrográfica do São Francisco, á exemplo o 94 

planejamento estratégico, e os eixos temáticos, que serão trabalhados de forma 95 

regional e onde será estudada as prioridades locais e as propostas serão levadas 96 

para a Câmara Consultiva do Alto. O senhor Altino informou que a Câmara 97 

Consultiva está com um potencial muito grande e acredita que muitas coisas 98 

serão feitas com o empenho de todos. Finalizou a sua fala, dizendo que a reunião 99 

foi muito proveitosa, tinha alguns cunhos políticos, mas que no final tudo ficou 100 

resolvido, portanto, foi um sucesso. Em seguida foi convidado o senhor Carlos 101 

Luis Barbosa para falar sobre o andamento do projeto de Recuperação 102 

Hidroambiental do Córrego Confusão no município de São Gotardo. O senhor 103 

Carlos falou primeiramente os parceiros envolvidos no projeto, sobre o processo 104 

do contrato. Em sua fala disse que foi um cercamento de 4.200 metros para 105 

proteção de nascentes, sendo treze metros de cercamento realizados pelo IEF. 106 

Disse que a execução do projeto foi um pouco difícil devido a sua localização. 107 

Dentre as atividades do projeto, citou a questão do aceiro, importante para não 108 

propagação do fogo, ressaltou também a importância do envolvimento dos 109 

produtores na manutenção e aceiro, posto que o projeto depois de entregue, não 110 

será dado a manutenção, onde conta com a ajuda dos moradores próximos. Disse 111 

também que foi realizada a construção de bacias de contenção ou bolsões, mas 112 

através de um novo modelo de barraginhas. Além disso foi executado 2.450 113 

metros de terraço. O senhor Carlos ainda ressaltou que a parte da mobilização 114 

social é o mais importante, pois é necessário cativar os moradores, informa-los 115 

do que está sendo feito, os benefícios do projeto para que eles se sintam seguros 116 

e possam assinar os termos de aceites. Informou que o Projeto Hidroambiental 117 

se prolongará por mais três meses, através do termo aditivo. O senhor Altino em 118 

sua fala disse que este projeto é de elevado valor social e ambiental e por isso 119 

mesmo um dos mais importantes já realizados pelo Comitê do São Francisco. 120 

Logo após, a cerimonialista informa que teremos uma apresentação da Escola 121 

Municipal Juscelino Kubitschek em comemoração ao Dia Mundial da Agua, 122 

onde convida a frente os alunos para a apresentação. Os alunos cantaram na 123 

melodia da Anita, uma paródia que ressalta a importância da preservação da 124 

Agua. Logo a apresentação a cerimonialista agradeceu pela apresentação e 125 

parabenizou aos professores e alunos. Em seguida convida o senhor Altino para 126 
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apresentação e Deliberação do Regimento Interno do Comitê da Bacia 127 

Hidrográfica do Entorno da Represa de Três Marias. O senhor Altino disse que 128 

das sugestões que o Comitê encaminhou ao IGAM, nenhuma foi aprovada, e que 129 

só foi aceita apenas uma contribuição do Comitê do Araguari  130 

Onde consta no Artigo 21 paragrafo 2º “ Não havendo quórum para dar inicio 131 

aos trabalhos, o presidente da sessão plenária aguardará por 30 (trinta) minutos, 132 

após os quais, verificando a inexistência do numero regimental, deverá cancelar 133 

a reunião, transferindo-a para outra data. O Comitê do Araguari sugeriu o 134 

seguinte:  §2º Não havendo quórum para dar início aos trabalhos, o presidente 135 

da sessão plenária aguardará por 30 (trinta) minutos, após os quais, verificando a 136 

inexistência do número regimental, deverá cancelar a reunião, transferindo-a 137 

para outra data ficando facultado ao presidente conduzir debates para efeito de 138 

discussão e esclarecimento de itens de pauta, sem deliberação. O presidente 139 

Altino colocou em votação sendo aprovada incluindo a sugestão do Comitê 140 

Araguari. A senhora Jeane Maia representante do IGAM esclareceu que o 141 

Conselho Estadual é quem não aprovou as sugestões que foram encaminhadas 142 

pelos comitês. Disse que as sugestões são passadas pelo Jurídico do IGAM, 143 

porém precisa ser aprovado no Conselho. Seguindo o próximo ponto de pauta, 144 

foi com as palavras o presidente do Comitê senhor Altino, informou que 145 

teríamos a apresentação sobre o Projeto de Fiscalização Preventiva e Integrada 146 

do Rio São Francisco – FPI, a ser ministrado pela senhora Silvia Freedman, 147 

porém a mesma não pode comparecer a reunião por problemas de saúde. E, 148 

portanto, a apresentação será feita em outra ocasião. Desta forma o presidente 149 

convidou o senhor Itair Fernandes de Oliveira Junior que não constava em pauta 150 

para informar brevemente sobre o projeto que estão desenvolvendo no 151 

município de Tiros – MG.  O senhor Itair membro do Comitê SF04 152 

representante da prefeitura de Tiros, falou um pouco sobre o projeto de 153 

reflorestamento que está sendo implantado no município de Tiros – MG. O 154 

mesmo trouxe algumas mudas para doação e distribuição a todos que tiverem 155 

interesse. Dentre as espécies nativas da região: Angico, Ipê, Manga, Pau Brasil, 156 

dentre outros. O projeto é um bom exemplo para outros municípios. Em seguida 157 

foi convidado a Senhorita Jeane Sabrina Maia para apresentação de informações 158 

do Processo Eleitoral do Comitê da Bacia Hidrográfica do Entorno da Represa 159 

de Três Marias. Disse que o Processo eleitoral é acompanhado pelo IGAM e 160 

pela Comissão Eleitoral do Comitê que é formada de acordo com a escolha da 161 

plenária e que a sua composição seja de preferencia formada por um membro de 162 

cada segmento. Disse que foram lançados 32 editais publicados e seu 163 

regulamento se encontra nos portais do Comitê. Disse que será implantado um 164 

núcleo por servidores do IGAM para envolver os parceiros. O senhor Altino 165 

pediu um momento de fala, onde concluiu que em tese, pouco será feito, pois os 166 

analistas do igam não conhecem os atores da Bacia.  O senhor Altino pediu de 167 

forma contundente para que o comitê, juntamente com o Igam façam esta 168 
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mobilização. Solicitou a Jeane para levar esta solicitação para o grupo. A 169 

senhora Jeane informou que levará a conhecimento do grupo de trabalho. A 170 

mesma informou que encaminhará para todos os Comitês os cartazes e demais 171 

documentos do processo eleitoral pelo correio para iniciar as mobilizações.  Em 172 

seguida dando continuidade o senhor Altino disse que recebeu um dossiê 173 

denuncia de que estão lançando esgoto in natura na represa de Morada Nova de 174 

Minas divisa com Três Marias. Solicitou ajuda ao representante da Copasa para 175 

que pudessem esclarecer esta questão. Disse que irá entrar em contato com a 176 

copasa e representantes de Morada Nova de Minas, membro do Comitê para 177 

apurar as possíveis causas e buscar junto aos órgãos competentes a sanar os 178 

problemas.  O presidente deu por encerrada a reunião e não havendo mais nada 179 

a tratar, e para constar será lavrada a ata e assinada por todos que se fizeram 180 

presentes.  181 

 182 

APROVAÇÃO DA ATA 183 

 184 

 185 

 186 

 187 

 188 

 189 

 190 

Altino Rodrigues Neto  191 

Presidente do Comitê da Bacia Hidrográfica do Entorno da Represa de Três 192 

Marias 193 
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